



Casa abierta al tiempo

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA  
Unidad Xochimilco

# SÍN TE SIS INFORMATIVA

---

RESUMEN SEMANAL DE NOTICIAS

Del 31 de enero al 7 de febrero de 2025

CONTACTO CON MEDIOS  
[UCIII@CORREO.XOC.UAM.MX](mailto:UCIII@CORREO.XOC.UAM.MX)

# Del 31 de enero al 7 de febrero de 2025

Viernes 7 de febrero de 2025 | Corte informativo: 14:00 horas



## UAM EN LOS MEDIOS

**31-01-2025**

**CanalOnce.mx**

[https://canalonce.mx/programas/detalle-programa/d-todo\\_25562\\_50-anos-uam](https://canalonce.mx/programas/detalle-programa/d-todo_25562_50-anos-uam)

### **50 años UAM**

- La UAM cumple 50 años y hoy en *D Todo* realizaremos un recorrido para celebrar este aniversario de la Casa Abierta al Tiempo.

En cinco décadas, esta institución educativa, ha evolucionado hasta convertirse en una de las universidades más importantes de nuestro país, con valores y responsabilidad social. ¡Acompáñenos! Hoy, en *D Todo*, visitamos la Unidad Xochimilco para recorrer 50 años de historia de la Casa abierta al tiempo.

### **Notas relacionadas**

**Facebook.** <https://www.facebook.com/CanalOnceTV/videos/590637467139462>

---

**31-01-2025**

**Boletines.uam.mx**

<https://boletines.uam.mx/archivos/numero-045-2/>

Autora: Clara Grande Paz

## **Acuerdo entre la UAM y la base trabajadora evita huelga**

Las y los trabajadores de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) decidieron no estallar la huelga tras votar a favor de la propuesta presentada por la institución y el Sindicato Independiente de Trabajadores de la UAM (SITUAM).

El acuerdo contempla un incremento salarial del 4 %, además de un ajuste al tabulador del personal administrativo de base con un aumento ponderado del 2 %, en beneficio de las categorías y niveles más bajos.

Asimismo, se acordó un aumento del 6 % en el vale de despensa, superando el índice inflacionario proyectado en 4 %, lo que fortalece el respaldo económico a las y los trabajadores.

### **Notas relacionadas**

**Hoja de Ruta Digital.** <https://hojaderutadigital.mx/acuerdo-entre-la-uam-y-la-base-trabajadora-evita-huelga/>

**La Prensa.** <https://oem.com.mx/la-prensa/metropoli/trabajadores-de-la-uam-aprueban-acuerdo-y-evitan-huelga-21481866>

**Suplemento Campus.** <https://suplementocampus.com/acuerdo-entre-la-uam-y-la-base-trabajadora-evita-huelga/>

# Del 31 de enero al 7 de febrero de 2025

Viernes 7 de febrero de 2025 | Corte informativo: 14:00 horas



---

02-02-2025

**GrupoMarmor.com.mx**

<https://grupomarmor.com.mx/2025/02/03/aprovecha-el-puente-y-visita-la-exposicion-mujeres-de-peso-en-el-clavijero/>

## **Aprovecha el puente y visita la exposición *Mujeres de peso*, en el Clavijero**

Morelia, Michoacán, 2 de febrero del 2025. La Secretaría de Cultura de Michoacán (Secum) invita a disfrutar del puente con una visita a la exposición *Mujeres de peso*, de Patricia Aridjis, una muestra que rompe con los estereotipos de belleza y cuestiona el “delgadocentrismo”. Si aún no la has visto, tienes hasta el 28 de febrero para conocer esta muestra del Festival Tragaluz.

Durante siete años, Aridjis retrató a mujeres con cuerpos fuera de los estándares impuestos, mostrando su desnudez con orgullo. A través de su lente, visibiliza cómo la sociedad rechaza ciertos cuerpos y al mismo tiempo celebra su autenticidad.

Patricia Aridjis, originaria de Contepec, Michoacán, estudió Comunicación Social en la UAM Xochimilco y tiene más de treinta años de trayectoria en la fotografía documental y el fotoperiodismo. Su trabajo se enfoca en historias que suelen quedar al margen, abordando temas de género y la vida cotidiana de quienes enfrentan la exclusión social.

### **Notas relacionadas**

**Mi Morelia.** <https://mimorelia.com/noticias/morelia/este-puente-visita-la-exposicion-mujeres-de-peso-en-el-clavijero>

02-02-2025

Jornada.com.mx

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2025/02/02/politica/anies-y-uam-respaldan-a-claudia-sheinbaum-en-compleja-relacion-mexico-eu-9568>

## Respaldan Anuies y UAM a Sheinbaum en “compleja relación México-EU”

Ciudad de México. El el Consejo Nacional de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies) y la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), externaron su respaldo y unidad a la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo ante “compleja evolución que ha tenido en los últimos días la relación entre México y los Estados Unidos de América, de modo particular la aplicación unilateral de aranceles a productos mexicanos”.

A través de comunicados por separado, las instituciones señalaron que no es con la imposición de aranceles sino con el diálogo como se deben resolver los problemas, y conducir una relación tan importante entre ambas naciones, no solo como países vecinos, sino como socios estratégicos.

La ANUIES señaló que la unidad a la que las universidades pueden y deben incorporarse es al trabajo que el Gobierno de México está planteando desde la estructuración de grandes iniciativas como el Plan México que se da en un entorno de diálogo y concertación de políticas públicas.

### Notas relacionadas

#### Comunicación Social UAM.

<https://www.comunicacionsocial.uam.mx/principal/avisosuam/comunicado1rofebrero2025.pdf>

**Infobae.** <https://www.infobae.com/mexico/2025/02/03/uam-lanza-posicionamiento-ante-politica-arancelaria-y-respalda-a-sheinbaum/>

**El Universal.** <https://www.eluniversal.com/mexico/nacion/llama-la-uam-a-respaldar-a-sheinbaum-ante-imposicion-de-aranceles-pide-solidaridad-ante-desafios-globales/>

**La Crónica de Hoy.** <https://www.cronica.com.mx/nacional/2025/02/02/uam-se-solidariza-con-presidenta-sheinbaum-ante-medida-de-trump/>

**El Imparcial.** <https://www.elimparcial.com/mexico/2025/02/03/la-uam-se-solidariza-con-claudia-sheinbaum-ante-aranceles-de-estados-unidos/>

**Reporte Índigo.** <https://www.reporteindigo.com/reporte/uam-hace-un-llamado-para-respaldar-a-la-presidenta-claudia-sheinbaum/>

---

**03-02-2025**

**Boletines.uam.mx**

<https://boletines.uam.mx/archivos/numero-046-2/>

Autora: María Teresa Cedillo Nolasco

## **UAM apoya a mujeres en la cría de cerdos criollos *Ts'üdi xirgo***

La Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), a través de su Unidad Xochimilco, impulsa un proyecto innovador para apoyar a mujeres en la cría de cerdos criollos *Ts'üdi xirgo* en el Valle del Mezquital. Este esfuerzo, liderado por la doctora Adelfa del Carmen García Contreras, fue seleccionado como uno de los Proyectos de Incidencia Social de nuestra casa de estudios.

La iniciativa de García Contreras, del Departamento de Producción Agrícola y Animal, fue uno de los Proyectos de Incidencia Social seleccionados a través de la convocatoria emitida por la Rectoría General de la *Casa abierta al tiempo*.

Desde su inicio en 2024, el proyecto “Desarrollo de Organizaciones de Mujeres Aparceras para la Conservación y Aprovechamiento de los Cerdos Criollos fomentando el desarrollo rural, la economía solidaria y circular”, es gracias al trabajo técnico, científico y de vinculación de estudiantes y profesores de la Unidad Xochimilco de la UAM y el apoyo de la Universidad Politécnica Francisco I. Madero, donde se logró información faneróptica, zoométrica, productiva, genética y genómica de cinco generaciones de cerdos criollos *Ts'üdi xirgo*, comentó en entrevista la especialista.

### **Notas relacionadas**

**Suplemento Campus.** <https://suplementocampus.com/la-uam-apoya-a-mujeres-en-la-cria-de-cerdos-criollos-tsudi-xirgo/>

03-02-2025

**DiarioIntolerancia.com**

<https://intoleranciadiario.com/blog/2025/02/03/1033636-universidades-via-de-transformacion-social.html>

Autor: Alberto Jiménez Merino

## **Universidades, vía de transformación social**

Las instituciones educativas sectorizadas de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER), del Gobierno de México, tienen funciones claras y específicas para transformar el campo y los mares nacionales. La Universidad Autónoma Chapingo (UACH) se enfoca en la solución de problemas agropecuarios y rurales, investigación científica para aprovechar recursos agropecuarios, forestales y naturales.

En tanto, el Colegio de Postgraduados (COLPOS), se orienta en la formación de profesionistas creativos e innovadores con enfoque humanista; y, el Colegio Superior Agropecuario del Estado de Guerrero (CSAEGRO), a la educación en el sector agroalimentario a nivel superior y medio superior, así como a la formación de profesionistas y técnicos para apoyar el desarrollo y productividad del campo.

Por otro lado, también tienen una gran participación en el campo la Universidad Autónoma Agraria Antonio Narro (UAAAN), la Universidad Autónoma Metropolitana Xochimilco (UAM-X), las Universidades Tecnológicas y la Dirección General de Educación Tecnológica Agropecuaria y Ciencias del Mar (DGETAyCM) de la Secretaría de Educación Pública (SEP), que también cuenta con un Sistema Nacional de Institutos Tecnológicos Agropecuarios.

### **Notas relacionadas**

**El Sol de Puebla.** <https://oem.com.mx/elsoldepuebla/analisis/nuevos-horizontes-universidades-via-de-transformacion-social-21518362>

**Saber sin Fin.** <https://sabersinfin.com/SB2023/universidades/>

**E-Consulta.** <https://www.e-consulta.com/opinion/2025-02-03/universidades-de-transformacion-social>

03-02-2025

**Boletines.uam.mx**

<https://boletines.uam.mx/archivos/numero-048-2/>

## **UAM y Colegio de Bachilleres crearán proyecto para implementar un esquema específico de admisión**

En el marco del acto de ratificación de adhesión al Consejo Académico para la Transformación de la Educación Tecnológica y Profesional Media Superior y de Fortalecimiento Integral de las Opciones Formativas del Bachillerato en la Zona Metropolitana de la Ciudad de México, donde participó la presidenta Claudia Sheinbaum, el rector general de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), doctor José Antonio De los Reyes Heredia, anunció el planteamiento y próxima elaboración de un proyecto académico conjunto con el Colegio de Bachilleres (COLBACH) para estudiar la posible implementación de un esquema específico de admisión acorde con la legislación vigente de la Institución.

El Rector General destacó que esta iniciativa buscará fortalecer la vinculación histórica entre ambas instituciones, considerando que el 23 % de la comunidad estudiantil y egresados de la UAM proviene del Colegio de Bachilleres, mientras que el 35 % del alumnado admitido en 2024 provino del propio COLBACH.

### **Notas relacionadas**

**El Universal.** <https://www.eluniversal.com.mx/nacion/uam-anuncia-proyecto-de-pase-reglamentado-alumnos-del-colegio-de-bachilleres-entrarian-directo-a-licenciatura/>

**Gobierno de México.** <https://www.gob.mx/presidencia/es/articulos/version-estenografica-bachillerato-para-todas-y-todos>

**Milenio.** <https://www.milenio.com/politica/comunidad/uam-colegio-de-bachilleres-pase-reglamentado-debes>

**Facebook.**

<https://www.facebook.com/ClaudiaSheinbaumPardo/videos/1305513530571188>

**YouTube.** <https://www.youtube.com/watch?v=3n5qfbSFb1w>

---

**04-02-2025**

**Boletines.uam.mx**

<https://boletines.uam.mx/archivos/numero-050-2/>

## **UAM: Innovación y Alianzas para una Vida Saludable**

La Unidad Xochimilco de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), siempre a la vanguardia, continúa este año con alianzas a fin de mejorar el bienestar y la salud de los ciudadanos, bajo la premisa de ayudar a detener los alarmantes niveles de sobrepeso y obesidad que existen en México.

Con la ayuda de videojuegos educativos en los procesos de aprendizaje en escuelas de educación básica se mejoraron hábitos y estilos de vida entre niños y adolescentes; además se cuenta con la ayuda de aplicaciones móviles de realidad virtual sobre prácticas de vida saludable y de actividad física para la población en general, así como juegos inmersivos diseñados para estimular al usuario a través de la realidad virtual y la aumentada.

De acuerdo con la Organización Mundial de la Salud (OMS) para este año unos 167 millones de personas enfrentarán diversos problemas de salud por sobrepeso u obesidad, mientras que datos oficiales señalan que México ocupa el quinto lugar de obesidad en el mundo, con 21 millones de mujeres que padecen esa situación, con un 41 por ciento de prevalencia, y 15 millones de hombres con un estimado de 31 por ciento.

04-02-2025

LaIzquierdaDiario.com

<https://www.laizquierdadiario.com/Sabias-que-lo-que-pasa-en-la-UAM-pasa-en-la-UACM>

## Universidad. ¿Sabías que lo que pasa en la UAM pasa en la UACM?

Ante la reciente revisión del Contrato Colectivo de Trabajo de parte del Sindicato Independiente de la Universidad Autónoma Metropolitana (SITUAM), un grupo de trabajadoras y trabajadores de base sindicalizados de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) expresamos nuestro apoyo y solidaridad con las justas demandas nuestras compañeras y compañeros por mejores condiciones de trabajo.

En México la situación económica y social es altamente compleja. Los aumentos al salario mínimo ha sido una medida bien recibida por la mayoría de la población pues representa un cambio respecto a los gobiernos agresivamente neoliberales, sin embargo, esta subida de salarios no ha podido compensar la inflación que se mantiene constante, lo que en la vía de los hechos pulveriza los sueldos y provoca que cada día sea más complicado adquirir la canasta básica. En el caso de los sindicatos universitario la situación es peor, pues los aumentos salariales no dependen de la subida al salario mínimo, sino de la negociación entre el sindicato y la patronal que se pactan directamente con la patronal. En este sentido, los patrones de todas las universidades públicas nunca han ofrecido más del 4%, lo que ha dejado por el piso los salarios de las y los trabajadores.

Trabajadores sindicalizados del SUTUACM

---

**04-02-2025**

**Boletines.uam.mx**

<https://boletines.uam.mx/archivos/numero-051-2/>

## **UAM abre convocatoria para el Primer Proceso de Selección 2025**

Llegó el momento, la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) abrió su convocatoria para el Primer Proceso de Selección de 2025. Las y los interesados podrán postularse para formar parte de esta comunidad y cursar alguno de los 84 programas de licenciatura que se imparten en sus cinco sedes académicas: Azcapotzalco, Cuajimalpa, Iztapalapa, Lerma y Xochimilco.

El registro de solicitudes se realizará del jueves 6 al martes 18 de febrero del año en curso y podrá realizarse en línea a través del portal de Admisión de la Casa abierta al tiempo en <https://www.admision.uam.mx/index.html>

Los aspirantes podrán realizar un examen de prueba los días 9 y 10 de marzo; además, los solicitantes podrán familiarizarse con el proceso de aplicación de la prueba, corroborar que cumplen los requisitos técnicos y con una instalación correcta del software.

### **Notas relacionadas**

**La Jornada.** <https://www.jornada.com.mx/noticia/2025/02/04/sociedad/abre-uam-convocatoria-para-primer-proceso-de-seleccion-2025-6892>

**Cursor en la Noticia.** <https://www.cursorenlanoticia.com.mx/abre-uam-convocatoria-para-primer-proceso-de-seleccion-2025/>

**Contra Réplica.** <https://www.contrareplica.mx/nota-UAM-lanza-convocatoria-para-el-Primer-Proceso-de-Seleccion-2025-2025526>

**Red AM.** <https://redam.mx/noticias/noticentro/tomalo-en-cuenta-convocatoria-uam-2025/>

**Política Expansión.** <https://politica.expansion.mx/mexico/2025/02/05/uam-convocatoria-2025-registro>

**Diario de México.** <https://www.diariodemexico.com/mi-ciudad/uam-lanza-convocatoria-2025-para-licenciatura-requisitos-y-fechas-de-registro>

05-02-2025

UniversidadMexicana.mx

<https://universidadmexicana.mx/articulo/cuanto-cuesta-estudiar-arquitectura>

Autora: Isis Sulbarán

## ¿Cuánto cuesta estudiar arquitectura en México?

Cursar la carrera de arquitectura en universidades públicas del país es una opción accesible para quienes buscan educación de nivel con costos reducidos. En el caso de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), el precio de inscripción es simbólico, generalmente alrededor de \$0.25 MXN por semestre, ya que es una institución subsidiada por el gobierno. Sin embargo, los estudiantes deben cubrir gastos adicionales. En la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), la matrícula y colegiaturas durante toda la carrera tienen un costo aproximado de \$40,000 MXN. Este valor no incluye el presupuesto de materiales y equipo. Por su parte, el Instituto Politécnico Nacional (IPN) ofrece educación de calidad con costos simbólicos de inscripción, similares a los de la UNAM. De manera que, en instituciones como la UNAM y el IPN, los costos adicionales en materiales y recursos tecnológicos tienden a ser la principal inversión.

En el caso de las universidades privadas, los montos suelen incrementar considerablemente. Por ejemplo, en el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM), el costo total de la carrera puede alcanzar aproximadamente \$1,000,000 MXN.

En la Universidad Iberoamericana (IBERO), el monto de arquitectura ronda los \$850,000 MXN. Similar a la Universidad La Salle, pues el valor monetario para estudiar arquitectura en ella es de cerca de \$870,510 MXN. No obstante, existen otras alternativas con costos menores, por ejemplo, en la Universidad del Valle de México (UVM), los valores rondan los \$526,455 MXN; mientras que en la Universidad Tecnológica de México (UNITEC) la carrera de arquitectura puede valer cerca de \$370,320 MXN.

06-02-2025

**Boletines.uam.mx**

<https://boletines.uam.mx/archivos/numero-052-2/>

## **UAM se suma a convocatoria gubernamental para descontaminar los ríos Tula, Lerma-Santiago y Atoyac**

La Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) se suma al llamado del gobierno federal para contribuir en el saneamiento de los ríos Tula, Lerma-Santiago y Atoyac, cuyo deterioro representa una crisis ecológica de gran magnitud, aseguró José Antonio De los Reyes Heredia, rector general de esta casa de estudios, al inaugurar el Encuentro Agua, Prioridad Nacional.

En su mensaje a la comunidad académica especializada en problemáticas en torno al agua, señaló que la contaminación de estos cuerpos de agua afecta la biodiversidad, los ecosistemas circundantes y tiene un impacto en la salud de las comunidades que dependen de ellos.

En el acto inaugural, celebrado en el auditorio Arquitecto Pedro Ramírez Vázquez de la Rectoría General, estuvieron presentes Yadira Zavala Osorio y Verónica Medina Bañuelos, rectoras de las unidades Azcapotzalco e Iztapalapa; María Angélica Buendía Espinosa, secretaria de la sede Xochimilco; Gerardo Kloss Fernández del Castillo, secretario del campus Cuajimalpa, así como Pacheco López, coordinador general para el Fortalecimiento Académico y Vinculación, y Rafael Bojalil Parra, director de Apoyo a la Investigación de la Casa abierta al tiempo.

### **Notas relacionadas**

**Un Mundo Sustentable.** <https://unmundosustentable.com/uam-se-suma-para-descontaminar-los-rios-tula-lerma-santiago-y-atoyac/9154/>

**El Sol de Hidalgo.** <https://oem.com.mx/elsoldehidalgo/local/renace-el-rio-tula-un-proyecto-de-reforestacion-con-ahuehuetes-21561725>

06-02-2025

RadioFormula.com.mx

<https://www.radioformula.com.mx/estilo-de-vida/2025/2/6/uam-2025-la-carrera-con-menos-demanda-muy-buena-oportunidad-laboral-851350.html>

Autora: Andrea Marín

## **UAM 2025: La carrera con menos demanda y muy buena oportunidad laboral**

La UAM ya inició su convocatoria para el examen de selección 2025. Si no sabes qué carrera elegir, pero tienes en mente una ingeniería que pueda ayudar al medio ambiente, tener buena oportunidad laboral, y además quieres escoger una licenciatura de baja demanda, esta es ideal para ti.

10. Arte y Comunicación Digitales, Campus Lerma, Estado de México. Esta carrera tuvo 64 aspirantes en 2023, de los cuales 27 fueron aceptados.

9. Estudios Socioterritoriales, Campus Cuajimalpa, CDMX. Esta carrera tuvo un total de 63 aspirantes, de los cuales ingresaron 48.

8. Ingeniería Biológica, Campus Cuajimalpa, CDMX. Esta ingeniería tuvo 60 aspirantes, de los cuales 38 fueron aceptados.

7. Ingeniería en Energía. Esta carrera tuvo una demanda de 57 aspirantes, de los cuales 26 fueron aceptados.

6. Antropología Social, Unidad Iztapalapa, CDMX. De 54 aspirantes que hicieron el examen de selección, 30 de ellos fueron aceptados.

5. Biología Ambiental, Unidad Lerma, EDOMEX. Esta carrera tuvo una demanda de 48 aspirantes, de los cuales 25 consiguieron su ingreso.

4. Geografía Humana, Unidad Iztapalapa, CDMX. La demanda para esta licenciatura fue solamente de 26 aspirantes, de los cuales 22 fueron admitidos.

3. Ingeniería en Recursos Hidráulicos, Unidad Lerma, EDOMEX. En 2023 esta carrera obtuvo una demanda de 24 aspirantes, de los cuales 19 obtuvieron su ingreso.

2. Ciencias Atmosféricas, Unidad Iztapalapa, CDMX. Esta carrera fue solicitada por 24 aspirantes, de los cuales solo 19 presentaron el examen y 7 fueron aceptados en 2023.

1. Ingeniería Hidrológica, Unidad Iztapalapa, CDMX. Esta fue la carrera con menor demanda en 2023, fueron únicamente 19 personas la que la solicitaron, 17 los que hicieron el examen y 4 los aspirantes seleccionados.

---

**07-02-2025**

**Boletines.uam.mx**

<https://boletines.uam.mx/archivos/numero-055/>

## **Transformar la educación superior en la era digital**

El rector general de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), José Antonio De los Reyes Heredia, destacó la importancia de la innovación y el fortalecimiento de la docencia en la educación superior como elementos clave para integrar herramientas digitales, reforzar los procesos de enseñanza-aprendizaje y ampliar el acceso al conocimiento.

La inteligencia artificial y otros productos digitales pueden desempeñar un papel esencial al proporcionar herramientas adaptativas que superan las limitaciones tradicionales de las aulas, indicó durante la inauguración de proyectos Productos Digitales de Aprendizaje: Reconocimiento de Capacidades Institucionales, convocado por la Coordinación General para el Fortalecimiento Académico y Vinculación de esta casa de estudios.

En la conferencia magistral *Docencia universitaria en la era digital*, Cynthia Villanueva Espinosa, egresada de la licenciatura en Administración y de la maestría en Economía y Gestión del Cambio Tecnológico (hoy maestría en Economía, Gestión y Políticas de Innovación) de la Unidad Xochimilco, puntualizó que la innovación educativa debe centrarse en los profesores.

Si los docentes están convencidos de la necesidad de innovar y tienen la capacidad de desarrollar sus propios recursos educativos, podrán crear ambientes de aprendizaje que impulsen el progreso de los alumnos.



## **COLABORACIONES EN MEDIOS**

**01-02-2025**

**Jornada.com.mx**

<https://www.jornada.com.mx/2025/02/01/opinion/016a1pol>

Autor: Gustavo Leal F.\*

### **Consejo de Salubridad General y El Muec**

Apenas designada por el secretario Kershenobich responsable del Consejo de Salubridad General (CSG) –con quien coincidió en la Junta de Gobierno de la UNAM– Patricia Clark decidió enterrar el modelo único de evaluación de calidad (MUEC) porque “no ha dado resultados”, ofreciendo inmediatamente un nuevo diseño al cargo de Enrique Ruelas (*La Jornada*, 4/11/2024). Pronto se adujo que esa medida revierte decisiones “tomadas” durante la administración de AMLO que cancelaron la “intromisión” de privados en el CSG (*La Jornada*, 7/11/2024).

Con mejor información, Clark pudo considerar antes que el MUEC representa un buen intento por unificar los dos sistemas para evaluaciones de calidad de establecimientos de atención médica: públicos (obligados a la acreditación y voluntariamente a la certificación) y privados (obligados a la certificación para atender pacientes de aseguradoras) buscando garantizar calidad en la atención en beneficio de la persona, sin duplicar funciones. Obviamente, como cualquier diseño, era perfectible.

\* UAM-X

01-02-2025

ElUniversal.com.mx

<https://www.eluniversal.com.mx/opinion/federico-novelo-y-urdanivia/los-ciclos-de-hegemonia-y-la-trampa-de-tucidides/>

Autor: Federico Novelo y Urdanivia\*

## Los ciclos de hegemonía y la trampa de tucidides

“No deben ustedes hablarnos al llegar aquí como primos, y menos aún como hermanos; no somos una cosa ni la otra. Tampoco deben pensar que somos anglosajones, pues semejante término ya no puede aplicarse al pueblo de Estados Unidos. Y en este sentido tampoco debe darse demasiada importancia al hecho de que el inglés sea nuestra lengua común... No, solo hay dos cosas que pueden llevar a establecer y mantener unas relaciones más estrechas entre su país y el mío, y son la comunidad de ideales y la comunidad de intereses”. (Discurso del presidente W. Wilson, el 27 de diciembre de 1918 en el palacio de Buckingham, citado en Adam Tooze, 2016, *El diluvio. La Gran Guerra y la reconstrucción del orden mundial* (1916-1931, Crítica, Barcelona, pp. 335-336).

En el estudio de los ciclos económicos, por su larga temporalidad, destaca el llamado ciclo Kondrátiev, útil en el comportamiento de la rentabilidad de las inversiones en largos períodos (por décadas o, incluso, siglos). Esta aportación del economista ruso Nicolai Dimitri Kondrátiev sirvió de inspiración a Immanuel Wallerstein para imaginar ciclos de hegemonía, en los que la potencia establecida era sustituida, en su dominancia económica, militar, política y cultural, por una potencia emergente e invariablemente, por medio de conflictos armados.

\* Profesor UAM-X

---

**01-02-2025**

**Jornada.com.mx**

<https://www.jornada.com.mx/2025/02/01/opinion/017a1pol>

Autor: Hugo Aboites\*

## **Los CEO al aula**

El pasado diciembre, en el elegante Manhattan, un joven blanco, rico, de familia y de escuelas de excelencia se acercó por la espalda al CEO (*chief executive officer*) de una poderosa empresa nacional que caminaba de un hotel a otro y lo mató de dos tiros. Y no mucho antes, en Pensilvania, otro ejecutivo, un billonario dueño de hoteles y campos de golf que ya caminaba imparable hacia la presidencia de los Estados Unidos recibió un balazo que le disparó otro joven, también blanco y educado, y que por poco le quita la vida. Y, finalmente, un hombre blanco, armado con un R-15, no joven ni de buena familia fue detenido porque acechaba a Trump mientras jugaba golf. Estos atentados no se comparan con los índices de violencia contra los afroamericanos, latinoamericanos, pero tienen una fuerte carga simbólica de coyuntura. Revelan un contexto tenso, desesperado y el tangible desgaste profundo de las alternativas americanas (mezcla de capitalismo exitoso y fuerte cohesión basada en valores como la legalidad, igualdad, divinidad).

Con Trump, una parte importante de esa sociedad ha optado por tirar por la borda a los Biden, Obama, Bush, Clinton; es decir, a los políticos profesionales, los “blandos”, culpables de una conducción ineficaz, la desigualdad y el deterioro del país. En su lugar, sin más alternativas, con Trump han puesto directamente la conducción política y administrativa del país en manos de los CEO, personajes en apariencia firmes, que no se andan con remilgos, “valores”, ni legalidades, que buscan obtener resultados, aplastar al competidor, sacar la máxima ventaja de cada crisis y de cada debilidad de los otros y, dado el caso, tomar medidas crueles y hasta contraproducentes.

\* UAM-X

02-02-2025

ElUniversal.com.mx

<https://www.eluniversal.com.mx/opinion/alejandro-espinoza-yanez/normalidad-digital-y-subordinacion-el-celular-como-extension-del-capital/>

Autor: Alejandro Espinosa Yáñez\*

## **“Normalidad” digital y subordinación: el celular como extensión del capital**

J. Womack, D. Jones y D. Ross, en el libro clásico *La máquina que cambió el mundo* (1992), aparte de poner atención en la centralidad en los cambios de los procesos de trabajo, las nuevas formas de organización y el relieve de la producción ajustada, aluden a la reestructuración y redefinición de las distancias, la movilidad, la aprehensión diferenciada del espacio. Así como la entrada del automóvil en el orden de lo cotidiano impactó en los procesos de trabajo en general (las formas de hacer las cosas, rehaciendo el control de tiempos y movimientos), modificando la traza de las ciudades, el concepto de calle, de paseos, la idea del espacio urbano, de la misma manera un artefacto adherible y permanente al sujeto está cambiando de manera “natural” la forma en que nos desenvolvemos en lo ordinario: el celular (teléfono celular, en alusión a las celdas interconectadas) o móvil (como dispositivo portable que acompaña invariablemente al sujeto).

Estableciendo un paralelo entre el automóvil y el celular, destaca su impacto en la sociedad y la vida cotidiana. Ambos han sido innovaciones disruptivas (evolución sistemática y hallazgos significativos), que históricamente han ocasionado resistencias en sus usos, a la par que han reestructurado el mundo en términos de movilidad, comunicación y acceso a recursos. El celular, en ese sentido, es la concreción de innumerables inventos, tales como el teléfono fijo (pero también la cámara fotográfica, la calculadora, la grabadora, la radio, la agenda electrónica, entre otros), la interacción dependía de la presencia física o de conexiones fijas (teléfonos de línea, cartas). Con la movilidad del celular, sobre todo de los smartphones, la conectividad se vuelve permanente, eliminando fronteras espacio-temporales: una nueva geografía configurada.

\* (UAM-X)

04-02-2025

PopLab.mx

<https://poplab.mx/v2/column/Telecom-y-Medios/Canal-44:-14-a%C3%B1os-de-crecimiento-e-innovacion->

Autor: Gabriel Sosa Plata\*

## Canal 44: 14 años de crecimiento e innovación

En cada rincón de la Universidad de Guadalajara se respira la cultura, el conocimiento y el pensamiento crítico. Hace 14 años, ese espíritu encontró uno de sus más grandes aliados en la señal de Canal 44, un proyecto que nació con vocación universitaria y que hoy es la televisora universitaria más grande de México.

Los cimientos de Canal 44 se remontan a la necesidad de contar con un medio que reflejara la realidad local y regional desde la visión de la Universidad pública. No fue fácil obtener la concesión. Más de una década de gestiones fueron necesarias para que, finalmente, en enero de 2010 le fuera otorgada.

Tras un periodo de transmisiones de prueba, Canal 44 fue inaugurado formalmente el 31 de enero de 2011. Desde su origen, contó con el apoyo de los diferentes rectores, especialmente de Raúl Padilla López, que han visto en la televisora un espacio clave para difundir la cultura, la ciencia y el debate público con un enfoque universitario.

Uno de los pilares distintivos de Canal 44 es su alta producción propia. La mayoría de los programas que integran su parrilla —noticiarios, documentales, reportajes culturales, series de divulgación científica, análisis político y más— surgen del talento local que se ha forjado en la misma Universidad. Así, estudiantes, profesoras, profesores y egresados colaboran de la mano para crear contenido fresco, diverso y de calidad.

\* Profesor e investigador de la UAM-Xochimilco. Defensor de las audiencias y un apasionado de la historia, las tecnologías y los contenidos de los medios y las plataformas digitales.

---

05-02-2025

Excelsior.com.mx

<https://www.excelsior.com.mx/opinion/carlos-ornelas/violencia-escolar-ii/1698085>

Autor: Carlos Ornelas\*

## Violencia escolar (II)

- La guerra civil entre las facciones del Cártel de Sinaloa ha producido mucho más daño que las muertes y desaparición de personas. Hace nulo el derecho constitucional a la educación de infantes y adolescentes. Tampoco garantiza el derecho a la seguridad, pues las y los docentes también viven con aprensión y pánico por las balaceras, bloqueos y asesinatos de civiles...

La semana pasada reseñé la tesis de maestría de Esmeralda Mendoza Charco, acerca de la violencia escolar en el proceso educativo. Los argumentos y la evidencia que presentó se refieren a hechos virulentos al interior de las escuelas y entre sus actores. Sí, menciona que parte de las conductas agresivas de estudiantes, docentes y autoridades se derivan o reproducen de la violencia externa, en la casa y la sociedad.

En mi intervención en “La contienda por la educación”, en la Primera Emisión de Imagen Informativa, Pascal Beltrán del Río me preguntó sobre los efectos en la vida de las escuelas que produce el entorno virulento. No hubo tiempo para comentarlo, pero el día anterior y los subsecuentes, la prensa nacional y de varios estados cubrió la información que Mexicanos Primero (MP) dio a conocer sobre el cierre de alrededor de 390 escuelas debido a la violencia criminal. En la emisión del martes 28, en Imagen Radio, Beltrán del Río comunicó el informe de MP: en las primeras 20 semanas del ciclo escolar vigente, las escuelas de, al menos, 34 municipios de Sinaloa, Guerrero, Chiapas, Michoacán, Morelos, Tabasco y Baja California tuvieron que cerrar, reducir sus horarios o dar sus clases en la modalidad virtual, debido a la violencia e inseguridad en el entorno.

\* Profesor UAM-X

---

06-02-2025

SuplementoCampus.com

<https://suplementocampus.com/docencia-investigacion-y-eficiencia-terminal/>

Autor: Carlos Pallán

## Docencia, investigación y eficiencia terminal

Un estudio publicado por Anuies (*Impacto de la investigación y la docencia en la eficiencia terminal de la Universidad Autónoma Metropolitana*), el cual obtuvo el premio Anuies 2022 de Tesis de Maestría, sirve para dar luz sobre el significado del gasto nacional en educación superior y sus efectos en varios de los indicadores estadísticos de ese tipo educativo en el Sistema Educativo Nacional. El texto, elaborado por Berenice Gómez Evangelista, miembro del personal académico de la propia UAM (Unidad Azcapotzalco), se centra en el análisis de uno de esos indicadores, la eficiencia terminal (ET), dirigido específicamente a indagar lo que sucede dentro de esa institución. Pero, para poner ese objetivo en situación, la autora examina otros estudios y estadísticas que permitan visualizar ese mismo fenómeno a escala nacional.

A la manera aristotélica (primero definamos los términos), Berenice utiliza un concepto operativo de ET: “la proporción entre los estudiantes que ingresan y aquellos que finalizan una licenciatura en el tiempo establecido por los planes y programas de estudio”. En el periodo analizado (2007-2016), el dato correspondiente a licenciaturas de las universidades públicas del país fue de 66 por ciento. Una proporción que nos remite a la imagen del vaso medio lleno o medio vacío, según la atalaya de cada quien. Para mí es la primera, frente a lo consignado en algunos estudios pioneros sobre el tema (H. Ríos, Anuies, 1973; o M. de Ibarrola, 1983, *Revista de la Educación Superior*, Anuies).

06-02-2025

SinEmbargo.mx

<https://www.sinembargo.mx/4612944/a-trump-el-fentanilo-le-importa-un-bledo/>

Autor: Jorge Javier Romero Vadillo\*

## **A Trump el fentanilo le importa un bledo**

- “Lo que importa es el miedo, la construcción de una amenaza extranjera, el enemigo conveniente que justifique su estrategia de cerco y coerción sobre México y Canadá”.

El fentanilo es solo un pretexto, una nueva versión de las armas de destrucción masiva con las que Bush Jr. justificó su intervención en Irak. A Trump no le interesa la crisis de salud pública, ni la reducción de daños, ni las vidas que se pierden por sobredosis. Si en verdad le preocupara, no habría eliminado los fondos para programas de tratamiento y prevención. No habría nombrado a un charlatán antivacunas como Robert Kennedy Jr. al frente de su política de salud. No habría inflado cifras descaradamente para generar pánico. Los datos del Centro para el Control y la Prevención de Enfermedades (CDC) muestran que las muertes por sobredosis han caído más de un 21% desde junio de 2023, situándose por debajo de las 90 mil muertes anuales por primera vez en media década. Pero las cifras nunca han sido relevantes en su narrativa. Lo que importa es el miedo, la construcción de una amenaza extranjera, el enemigo conveniente que justifique su estrategia de cerco y coerción sobre México y Canadá.

\* Politólogo. Profesor-investigador del departamento de Política y Cultura de la UAM Xochimilco.

06-02-2025

ExploraCDMX.com

<https://exploracdmx.com/opinion/a-modo-de-intermedio>

Autor: David Gutiérrez Fuentes\*

**Ligero de equipaje**

**A modo de intermedio**

Dije que abriría el año, y me parafraseo y recurro al refrito para poner en contexto la serie acorde a este 2025. Comenté que continuaría con el tema de Santa Úrsula Xitla (SUX), virtual pueblo originario al que le dieron carta de originalidad la SEPI y las magistraturas del Tribunal Electoral de Chilangolandia (TECDMX) en las que participan o participaron los siguientes magistrados: Martha Alejandra Sánchez Camarena, Gustavo Anzaldo Hernández, Armando Hernández Cruz, Armando Ambriz Hernández, Martha Leticia Mercado Ramírez, María Antonieta González Mares, Elizabeth Valderrama López, Osiris Vázquez Rangel, Juan Carlos Sánchez León, así como las magistraturas de la Sala regional de la CDMX adscrita al TEPJF con los siguientes magistrados como parte de esa red: María Guadalupe Silva Rojas, José Luis Ceballos Daza, Luis Enrique Rivero Carrera. En esta simple lista hay entre algunos de ellos: nexos con la academia opusdeista, parentescos políticos con Monreal que ya tiene un pie en Tlalpan con Pedro Haces, Alfa González, Daniela Álvarez entre otras personas u organizaciones con pasados, presentes y posibles futuros que dejan o seguirán dejando mucho que desear. Claro, la SEPI, será tema y central vinculado al IECM.

\* Ha colaborado en varios medios, pero destaca su participación en “El Búho”, en *Excélsior*, y su columna “Perro Mundo” en *Crónica de hoy* durante 15 años. Es licenciado en Comunicación de la FCPyS, UNAM y maestro en Diseño y Producción Editorial de la UAM Xochimilco. Su actividad principal es la edición.



Casa abierta al tiempo

**UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA**  
**Unidad Xochimilco**

CONTACTO CON MEDIOS  
[UCIII@CORREO.XOC.UAM.MX](mailto:UCIII@CORREO.XOC.UAM.MX)

**UCIII** Unidad de Comunicación,  
Identidad e Imagen  
Institucional